

Récit



Borne frontière avec la fleur de lys française et la croix savoyarde. (DR)



122. MENTON - Pont St-Louis Frontière italienne - RM

Frontière entre la France et l'Italie en 1861. (DR)

Frontières de la région COMMENT ONT-ELLES ÉVOLUÉ ?

Tout au long des siècles, les limites des Alpes-Maritimes n'ont cessé de bouger. Voici le cheminement de mille ans d'évolution de la région est de la Provence.

Si il est des choses qui ne sont pas immuables, ce sont bien les frontières des pays. La lourde actualité internationale nous en donne des preuves. Cela concerne aussi les régions ou les départements. Tel est le cas des Alpes-Maritimes. Leurs limites n'ont cessé de changer au cours des siècles. Parcourons plus de mille ans d'évolutions de la région est de la Provence.

972 : Le comte de Provence Guillaume I^{er} chasse les Sarrasins de la région. Le territoire comprenant Nice, Cagnes, Vence, Gréolières revient aux vicomtes de Nice, lesquels, associés aux comtes d'Orange forment la maison de Nice-Orange. Le secteur de Tende passe entre les mains du comte de Vintimille.

1032 : Le comté de Nice est rattaché au Saint-Empire romain germanique dont les frontières vont de la Méditerranée à la mer du Nord.

Nice autonome

1108 : Nice se replie sur elle-même et devient une « république maritime autonome (lire encadré) ».

1176 : La « république niçoise » est conquise par le comte de Provence Alphonse I^{er}. Les frontières redeviennent celles de la Provence.

1191 : L'empereur romain germanique Henri VI le Cruel cède Monaco à la République de Gênes. Afin d'y installer une forteresse, les Gênois achètent le Rocher de Monaco à ses deux propriétaires qui sont le village de Peille et l'abbaye de Saint-Pons à Nice.

1229 : Le comte de Provence récupère Nice, Grasse, Villeneuve-Loubet, Vence, Gréolières puis, en 1285, Villeneuve et Cagnes.

1229 : Charles I^{er} d'Anjou, comte de Provence, achète Sospel, Breil et Saorge au comte de Vintimille.

1301 : Dans la guerre incessante entre Grimaldi et Gibelins pour la souveraineté de Monaco, les Gibelins prennent

le dessus. Le duc de Provence Charles II leur accorde La Turbie et donne Villeneuve, Vence et Cagnes aux Grimaldi.

1346 : Les Grimaldi qui ont repris Monaco achètent Menton et Roquebrune. La superficie de Monaco s'étend considérablement.

Nice à la Savoie

1388 : À la suite de l'assassinat de la reine Jeanne, comtesse de Provence, et de la guerre des clans qui s'en est suivie, Nice se donne au duché de Savoie. C'est la « Dédition de Nice à la Savoie », entraînant avec elle Lantosque, Vintimille, Puget-Théniers, Barcelonnette et Beuil. Le Var devient la frontière orientale de la Provence - à l'exception de Gattières qui, bien qu'étant sur la rive droite, est revendue au comte de Savoie pour 2 000 florins-or.

1482 : La Provence est réunie au Royaume de France. Les limites du pays sont marquées par des bornes portant d'un côté la fleur de lys française, de l'autre la croix de Savoie (on en trouve encore trace dans les hautes vallées des Alpes-Maritimes).

1524 : La seigneurie de Dolceacqua (aujourd'hui en Italie) s'adjoint au comté de Nice.

1691 : Louis XIV prend Nice à la Savoie.

1697 : Le Traité de Turin, à la fin du conflit entre France et Savoie, restitue Nice à la Savoie.

1706 : Louis XIV reprend Nice et fait détruire son château.

1713 : Le Traité d'Utrecht restitue à la Savoie le comté de Nice qui avait été occupé par les troupes françaises pendant la guerre de Succession d'Espa-

gne. Entraunes, qui appartenait à la vicairie de Barcelonnette attribuée à la France, reste à la Savoie.

1760 : En vertu du Traité de Turin visant à rectifier les frontières, la Savoie cède entre autres Gattières mais récupère Puget-Rostang, Daluis, Guillaumes. Le village de Roquesteron est partagé en deux, Rocca et Sterone, la rivière qui passe au centre tenant lieu de frontière.

Monaco redevient une principauté

1793 : À la suite de la prise de Nice par les troupes révolutionnaires françaises, le département des Alpes-Maritimes est créé, comprenant le comté de Nice, Monaco, Roquebrune et Menton.

1814 et 1815 : Les deux Traités de Paris suivant la chute de Napoléon I^{er} rendent le comté de Nice au Royaume de Piémont-Sardaigne. Monaco redevient une Principauté.

1860 : À la suite de négociations entre Napoléon III et Victor-Emmanuel II et d'un référendum, a lieu le rattachement

du comté de Nice à la France. Le nouveau département des Alpes-Maritimes comprend Grasse qui est détaché du Var. Tende, La Brigue et le Mercantour restent en Piémont-Sardaigne, ainsi que le village de Mollières qui devient enclave piémontaise en territoire français... afin que le duc Victor-Emmanuel II de Savoie (futur roi d'Italie) y conserve ses terrains de chasse !

1861 : La proclamation le 17 mars du Royaume d'Italie, avec capitale Turin, offre désormais aux Alpes-Maritimes une frontière avec l'Italie.

1861 : Monaco perd Menton et Roquebrune qui sont rattachés aux Alpes-Maritimes.

1947 : Le Traité de Paris qui suit la Seconde Guerre mondiale permet d'organiser le référendum aboutissant au rattachement de Tende et La Brigue à la France.

Telles sont les Alpes-Maritimes que nous connaissons aujourd'hui.

ANDRE PEYREGNE
magazine@nicematin.fr

En 1108, une République à Nice

Dans l'histoire de Nice, un moment important et relativement peu connu est celui où, en 1108, la municipalité s'érigea en république. Elle prit l'exemple sur la République de Pise.

Elle élut quatre consuls représentant la noblesse, les marchands, les artisans et les paysans. Le premier consul connu (représentant les nobles) fut Raimbaud d'Orange.

Inquiet de la présence de cette entité indépendante à ses frontières, le comte de Provence Raimond-Bérenger III assiégea Nice en 1166. Il y fut tué pendant ce siège.

N'ayant pas de descendance, il fut remplacé par son cousin Alphonse I^{er} à la tête de la Provence. Nice, continuant à refuser la suzeraineté des comtes de Provence, s'allia à la République de Gênes. Mais Alphonse I^{er}, aidé par les Grimaldi de Gênes et de Monaco, reprit Nice en 1176. La ville redevint provençale.



Annexion de Nice à la France en 1860. (DR)



Le Var a été longtemps la frontière est de la Provence. (DR)